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徽印象酒邀您一起品读

安徽也有不少书画家走画

廊代理之路，他自己潜心创

作。比如，朱松发的作品交给

“新安画馆”，韦远柏的作品交

给“望佛斋”，叶家和的作品在

合肥寿春路的一家画廊代理都

不错。雅德馨香画廊推出“雅

德四家”，勤利书画社代理周觉

钧等人作品，都做出了影响。

“安徽许多书画家不好合

作。”在询问一些画廊为什么

不像北京琉璃厂的画廊一样

专门代理一个人时，大多数人

如此回答。一位画廊老板告

诉记者，他准备代理一位画

家，可是条件太苛刻。不是价

格定位不准，就是配合意识不

够。“有些画家，不考虑自己没

有培养市场，只考虑自己与谁

谁一样，作品价格也就不能低

于谁谁。”

安徽书画界为什么没有好

的画廊和策展人？“与画家配

合不起来，许多画家，看到自

己画画，别人赚钱了，心中不

能平衡。”许多画廊老板感叹

当代安徽书画家缺少大胸怀，

大境界。

书画家、画廊要相互配合

提升画廊营销策略，这已

经是安徽许多画廊老板的共

识，许多画廊也在这么做。比

如，雅德馨香画廊有个艺术专

家评审团队，主要任务之一就

是推选出艺术家。“我们推出

‘雅德四家’多是50岁到60岁

的中青年书画家，是相对稳

定、但是流动的方阵，有进有

出。就是说始终有四位艺术家

不变，根据市场的接受程度和

市场的检验，会调整其中的成

员。”该画廊负责人何朝云详

细地介绍，雅德馨香有着长远

的规划之路，开展公益讲座、

举办书画展览、推出理财回购

服务：在一定期限内，画廊会

采取回购的方法买回作品，确

保不会贬值。

有的画廊则走平民化之

路。张书龙抛出一个问题：什

么是艺术品的基础市场呢？

“它还是跟任何其他的产业没

有太大的区别。它的所有基础

市场，就是我们的平民消费。”

面对画廊层出不穷、相继

关门的不好境遇，张书龙着重

走平民化的消费路线。

“中国98%以上的老百姓，

没有受过书画的专业训练，但

是，这些没有受过书画专业训

练的人，他们有自己的文化修

养，自己的审美取向。”张书龙

认为，对于最普通的平民消费

来讲，他们更多的依附于整体

的社会发展和社会审美，画廊

要肩负普及艺术知识的责任。

利用互联网、微信也是许

多画廊的营销手段。黄山云画

廊主人罗崇艺告诉记者，画廊

现在只是个朋友顾客们相聚、

看画的场所，他更主要的精

力，是在黄山云艺术网上。在

罗崇艺看来，互联网为艺术品

交易提供了多元展示和销售平

台，“通过网络宣传，结识了一

批朋友，逐步建立信任达成交

易。上次卖一幅王涛的作品，

我还请了书画家本人和买画者

合了影。”

有的画廊还建立专门的团

队，采用微信、微博的平台进行

推广；有的画廊推出了艺术品

投资的方式吸引消费者；有些

则由于市场的冷静及调整，走

与藏家及艺术家一起成长的路

线，即转向销售年轻艺术家的

作品，因为他们的作品价格偏

低，白领及中产阶层都可以接

受，在长期发展中共同获益。

提升画廊营销、策划能力

？(下)安徽画廊，如何突围

突围篇

本该是书画交易一线市场的画廊，面
对大环境、面对自身问题，“四面楚歌”的
安徽本土画廊，未来发展虽然堪忧，但顽
强前行的态度从未改变。如何走出困
境？希望在哪里？

记者 张亚琴 周玉冰

抓住文化大发展的机遇
“书画市场存在泡沫”、“中国书画市

场过去10年，经历了30～200倍增长，未

来10年，增速会放缓，但还是增长期。”记

者在采访中发现，有各种声音和观点，也

昭示了这一行业的复杂。

在合肥古玩城、裕丰花市的几家画

廊，老板们都表示生意不如过去。在墨润

山房的张书龙看来，一般普通的消费者很

少，原因很多。“比如书画市场的赝品造成

对画廊信任度低，还有书画的价格都在千

元以上……就我接触过的普通消费者，他

们基本上都认为一张字画卖千元以上是

暴利行为，认为不值当。”

记者注意到全国情况都是这样。比

如，有记者调查陕西书画市场，从采访情

况来看，交易普遍缩水，刘文西等大家作

品接手的都很谨慎。

“中央反腐，礼品书画大幅缩水。”采

访中，许多画廊老板如此认为。

“书画收藏现在几乎全是礼品市场，

真正的收藏市场还没有开始。”反对的声

音也有。

虽说拍卖市场已经取代画廊的一线市

场地位，但随着2014年嘉德、保利、匡时、

翰海、西泠秋拍相继落幕，从全年来看，市

场仍处于深度调整期。业内人士认为，艺

术品市场类似前几年那样“高歌猛进”的行

情是不能持续的，现在要在“新常态”中寻

找新机遇。

机遇在哪？其实随着经济社会的发

展，安徽书画家大有作为。安徽不仅古玩

市场在增加，安徽美术馆、中国书法大厦

的建设，都将为书画交流、交易提供场

地。整个书画市场繁荣了，画廊肯定好

做，看谁会抓机遇。

“文化大发展、大繁荣需要全社会参

与，需要广泛的民众基础。”安徽省文联

书记处书记、主席吴雪曾在一次接受专

访时提出看法。从政府层面来说，通过

一些举措，树立全民的文化自觉意识，树

立书画市场意识很重要。千名艺术家下

基层、举办艺术惠民消费季，安徽政府层

面正在努力。

走诚心之路，摒弃恶意竞争
而由于有些画廊只顾眼前利益，制假售

假，结果损害了整个行业，让大家对画廊的诚

信度整体上持怀疑态度。

“自从催生了收藏热，很多原本靠“零打

碎敲”制假售假的那些人，在售假过程中挖空

心思，编织故事，埋设陷阱。目前的现状，各

种伎俩几乎耍尽用完，到头来害的却是这个

行业本身。”古玩资深玩家杨炯如此感叹。记

者发现，诚信问题让许多画廊都意识到了，新

安画馆、老玩家画廊、赵光辉工作室都推出保

真的承诺服务。

此外，恶性竞争也厉害。“目前在安徽，画

廊卖得最贵的本土书画家是郭公达、王涛、朱

松发、童乃寿等人，他们的作品价格都相对透

明。但有些小画廊为了在最短时间取得效

益，有时会压价出售。这对于我们来说是个

挑战，因为规模大点的画廊，经营的费用肯定

是要高点的，如果低价卖出，对费用低的画廊

是赚钱了，对我们就亏钱了。”大家画廊周玲

峰呼吁，摒弃恶意竞争。

记者采访发现，安徽不少人经营画廊和艺

术机构很有经验。望江人陈求之在深圳的“太

阳山艺术中心”已经是深圳书画艺术的窗口，

不少阜阳、巢湖人在北京代理刘大为、龙瑞等

全国性名家，做得风生水起。因而，团结起来

相互学习很重要。

期待金融界对艺术品的支持
全国书画看山东，山东书画看青州。青

州书画的繁荣离不开金融行业的支持，比如

山东潍坊银行，对艺术机构的艺术品抵押贷

款非常支持。

“对于我们安徽画廊来说，最大的困境还

有安徽的金融界对艺术品机构的支持很少。”

何朝云告诉记者，目前他们画廊的融资基本

上还得靠股东个人的资产和资源。

艺术品不同于其他商品，它具有艺术性、

独创性和不可复制的诸多特性。而将蕴含在

艺术品中的艺术价值转化为现金价值，则需要

复杂的流程。而往往，艺术品的价值只有通过

艺术品市场才能够体现出来。将艺术品质押

在银行，申请贷款，是急需资金的艺术品藏家

的强烈诉求。但是，安徽的银行目前都不提供

此项业务。

何朝云认为，传统的金融行业面对复杂的

艺术品收藏投资领域，还存在很多困难和制

约。 希望有政府层面引导，行业内自律，迎来

金融界与画廊共荣的良好未来。

雅德馨香画廊举办的书画展览

墨润山房画廊


